

第49回 在宅の限界点 ①看多機の活用

在宅で最期まで過ごす
というのは、実はなかなか
か難しい。日本看護協会
は在宅療養を困難にして
いる要因を、関係者にヒ
アリングしている。

「家族が在宅介護で疲れ
てしまい、レスパイト的
な緊急入院が多い」「が
んなどで動けなくなるの
のように述べている。

まず医療関係者は以下
のようになっていて、「家
で看取る」というイメ
ージがつかない」「医
療依存度の高い人を受け
入れてくれるショートス

は最期の数週間だが、そ
の期間を在宅で支えてく
れるサービスがない」。

そこで家族は言う。
「ただこうした「在宅限
界点」も、利用者や家族

の状況に応じて在宅療養
を柔軟に支援する仕組み
があれば引き上げること

もできるに違いない。こ
うした柔軟なサービスと
して、今、注目されている
のが、以下の2つのサ
ービス、「看護小規模多
機能型居宅介護（以下・
看多機）」と「24時間定
期巡回・随時対応サービ
ス」である。この現状と
課題を2回にわたって見
て行こう。まず看多機を
見て行こう。

医療・変わ 介護が to 2025

武藤正樹 国際医療福祉大学大学院教授



1974年新潟大学医学部卒業、国立横浜病院にて外科
医師として勤務。同病院在籍中86年～88年までニュー
ヨーク州立大学家庭医療学科に留学。94年国立医療・
病院管理研究所医療政策部長。95年国立長野病院副院
長。2006年より国際医療福祉大学三田病院副院長・國
際医療福祉大学医院教授、国際医療福祉総合研究所
所長。政府委員等 医療計画見直し等検討会座長（厚労
省）、介護サービス質の評価のあり方に係わる検討委
員会委員長（厚労省）、「どこでもM.Y病院」セセプト活
用分科会座長（内閣府）、中医協調査専門組織・入院医
療等の調査・評価分科会座長

期待高まる看多機と24時間サービス

看多機は、泊りでも通
宿泊ルーム、キッチン、ぜひこの看多機に、さら
に、多様な在宅療養サ
ービスを一つの事業所で

見て行こう。
看多機とは、在宅療養
の限界点を引き上げるた
めに、多様な在宅療養サ
ービスを一つの事業所で

「家で看取る」というイメ
ージがつかない」「医
療依存度の高い人を受け
入れてくれるショートス

はまだその機能が周知
されていないこと「フレ
ンチがつかない」「医
療依存度の高い人を受け
入れてくれるショートス

「フレンチがない」。こうした
一体的に継続的に提供す
て補助金を出して支援し
るための仕組みだ。もと
でいる。ただなかなか看
護、訪問介護、通所、広がらない理由のひと
く、あるいはこれ以上
の在宅はムリ」という在
宅の限界点となって表れ
てくる。

ただこうした「在宅限
界点」も、利用者や家族
が、2015年の介護
報酬改定で名称を変えて
「看多機」となる。

これに対して2015
年介護報酬改定で、厚労
省は看多機の登録定員の
緩和、総合マネジメント
体制強化加算の創設、事
業開始時支援加算の延長
など)で看多機を後押しし
ている。

医療